

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,

Y porque cobra **BARATO**.

Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

El "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.



Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 2ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario concededor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.

Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 3 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Manuel F. Soto
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Víctor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Viñas.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Elias Carvallo
Zarcelero.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoleón Pacheco
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Raf. J. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA"
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIROS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,

construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado energicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del menstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Unico depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

Brillante negocio.

Vendo En LAS MESAS 135 manzanas de terreno con beneneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. — **buenas aguas.**

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª, á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño JESÚS ARIAS M., en San José, ó en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO ACUILAR BARQUERO.

Fiestas cívicas de Esparta.

Las famosas y renombradas fiestas cívicas de Esparta, en honra de la patrona "Nuestra Señora de Candelaria", tendrán verificación los días *dos, tres y cuatro* del entrante Febrero. La Comisión encargada por el Municipio para efectuarlas tiene el honor de ponerlo en conocimiento de todos los habitantes de Costa Rica á fin de que los que *quieran y puedan*, animen con su asistencia y contingente estos tres días de justo regocijo.

Acudid, ciudadanos; hay hospitalidad y no tenemos enfermedades en la Comarca.

La Comisión.

Esparta, Enero 10 de 1899.

PARRAFOS SUELTOS

El derecho de asociación es el coco de los regimenes despoticos.

La intransigencia es insensatez en política. Decimos *insensatez*, porque esta palabra tiene, en la ocasión, más fuerza que la palabra error. A veces la intransigencia es también delito, porque viola las leyes fundamentales de la civilización y de la República.

Bajo regimenes tiránicos la asociación con fines políticos es del todo imposible, los tiranos se espantan no solo con las espeluznantes visiones de sus crímenes y víctima; también les asustan las públicas protestas de un pueblo oprimido.

Bajo regimenes de libertad por el contrario, no sólo se garantiza el ejercicio del derecho de asociación, sino que se provoca y estimula: los representantes de las democracias toman de él fuerza y de él reciben inspiraciones.

Los que arrastrados por fanatismo político, ciego y torpe como todo fanatismo, rasgan con mano sacrilega una de las más preciadas libertades, la de asociación, sostén y apoyo de las democracias, provocan los trabajos de zapa del anarquismo y de la desesperación.

La primera garantía suprimida, siempre que se inicia el despotismo y la arbitrariedad, es la de asociación, y es que los partidos, los pueblos unidos, son invencibles cuando los agrupa el ideal de libertad.

Martes 31 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

Partidos personalistas y sin fe

Los partidarios fervientes de los largos períodos de mando; los que con votos y con balas han impuesto más de una prórrogación de poderes; los que alguna vez consiguieron una reelección con mero cambio pueril de palabras; los que apoyaron el continuismo contra la Constitución y contra la República, á sabiendas de que se perseguía como fin inmediato un nuevo período presidencial, y consintieron en que se uniese éste al precedente con el eslabón de una dictadura; los que en seguida darán al mismo sujeto sus votos para un tercer período de gobierno, y en elegirlo para el cuarto estarían hoy decordes; los que ayudaron á Rodríguez en la imposición del yerno, la cual, por ser obra del nepotismo, fue otra manera de elección continuista; los que á tal empresa concurren, conociendo como conocían, las ideas y antecedentes del actual presidente, y sabiendo, por tanto, que éste había de tender naturalmente á perpetuarse en el gobierno; los que, cuan-

do los partidos republicanos han querido oponer como valla á las tendencias absolutistas de ese mandatario diputaciones compuestas de ciudadanos fieles á la República, han contrariado con el fraude electoral y con la fuerza ese pensamiento salvador, y llevado á los Congresos y á los Municipios á los más ciegos y más dóciles servidores de aquel; los que todo eso han hecho, y mucho más, tienen que gritar recio y sin tregua contra el continuismo, para que no se oigan sus aplausos de ayer al protagonista de esa ventura, ni los sofismas con que á otras semejantes han contribuido tantas veces. Griten, pues, cuanto quieran y puedan; pero ya que entre sus voces no han de oirse las de sincero arrepentimiento del mal que han hecho y del que han preparado, que á lo menos no se oigan tampoco injustas, insensatas inculpaciones contra el Partido Republicano.

¿Cómo se llaman los partidos "en cuya sangre está esa especie de evolucionismo", y cómo se debe llamar, por consiguiente, á los bandos que de tales partidos se desprendan, mientras no hayan purificado de algún modo la emponzoñada sangre que hereden? "PARTIDOS CÍNICOS Y SIN FE".

Porque está fuera de duda que los mismos sostenedores, ayer, del continuismo, no vacilan en confesar, hoy, su error.

Confesión arrancada en fuerza de los errores de un régimen que á ellos mismos da de lleno.

El continuismo, pues, no ha podido formar jamás un partido deslindado y con fe; formó, sí, una agrupación á la que se adhirieron muchos buenos sujetos por personales simpatías y mayor, mucho mayor número de adeptos sin fe ni ideales, que marcharon en pos de un interés cualquiera más ó menos bastardo.

Las anteriores consideraciones solo podrán suponerse apasionadas por los escritores oficiales, interesados como los que más y parciales á todas luces. El criterio sereno y desapasionado no podrá sino convenir con el nuestro al calificar al

partido hoy en el Poder como Personalista y sin fe.

Y no solamente al partido que hoy gobierna debemos hacer y hacemos en efecto ese cargo. Todos los que consultando nada más que el propio é íntimo afecto por un hombre y los que por obtener las migas de sus festines se agrupan para sostener un régimen cualquiera que hiera directamente las instituciones y el derecho, no son—ni pueden ser—Partido Político, en la buena acepción del nombre, sino Partido Personalista al que racionalmente no puede concederse fe ni patrióticos ideales de grandeza general.

Esos Partidos Personalistas llegan á sentir por un hombre algo parecido á una superstición: llegan á suponerle el único genio capaz para la salvación de un Pueblo; pero pronto, muy pronto, viene el desengaño: su ídolo milagroso se convierte en vulgar estatua, inerte y rígida y su Dios de ayer baja, ante sus conciencias, del pedestal á que le habían elevado en un rapto de entusiasmo inconsulto.

Así, pues, no puede contarse con el círculo del poder como núcleo de Partido Político caracterizado y doctrinario y los talentos claros y los corazones sanos que á él pertenecieran por una obsesión del momento, deben buscar, sin vacilaciones, en otra parte, el logro de las aspiraciones nobles que poseen.

CORRESPONSALES

De Zarzoso.

Señor Redactor de La Nueva Prensa.

Nuestra calle principal se veía repleta de gente, toda ostentando los mejores trajes que solos usas los campesinos en días tales como el 21 y 22 del corriente mes, en que se celebró la fiesta religiosa en honor del santo titular de este barrio, San Rafael, trasferida por el mal tiempo que hace en Octubre. Nuestras bellas campesinas me hicieron recordar aquella descripción que de ellas hizo el eminente poeta nicaragüense Rubén Darío, que como hábil fotógrafo supo estampar en prosa la imagen de la virgen del campo tico para orgullo nuestro y honra de la patria. El juego de pólvora estuvo bonísimo gracias á la habilidad de los señores Chaverri de Heredia. Los mantenedores quedaron á una altura envidiable: buena música de coro y de procesión. La Filar-

monía de Grecia fué la que con su repertorio amenizó la fiesta, y los profesores don Luis Gutiérrez y don Vicente Castro oficiaron la misa. El sermón fué á cargo del estimable sacerdote don R. Valenciano, cuyos méritos son bastante conocidos. En fin, la fiesta estuvo de lo mejor y el pueblo está bastante satisfecho y agradecido de todos aquellos que á ella han contribuido y en particular á los mantenedores don Luis Salazar y don Trinidad Rojas. Varias familias de San Ramón, de Naranjo, de Sarchí y de Candelaria asistieron á la fiesta, llevadas por el entusiasmo religioso, gracias.

De usted afm° s.

EL CORRESPONSAL.

Enero 23 de 1898.

De Santa Bárbara.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa"
P.

Me tomo la libertad de dirigirme á Ud. con el fin de suministrarle algunos datos que considero de alguna importancia para este cantón, digno de mejor suerte, esperando que se servirá disimular la atención.

Orden público.—Este ha sido alterable durante varios días y me es penosísimo oclutar el presente párrafo con dos hechos inauditos: sea el primero unas lesiones graves que sufrió el señor José Campos; una en la parte del cuello y la otra en un dedo. El médico del pueblo dió como dictamen para sanar ambas lesiones en el término de ocho días, pero en el dictamen de otro facultativo aparece que la duración para sanar será el de doce días; cuál de los dos criterios será más aceptable? El que se cumplieron los ocho días señalados por el primero y aun el herido no ha sanado? Otro caso excepcional, fue el de haberse capturado el reo *infraganti*, conducido á la cárcel y desaparecido como por *mano mágica*. ¿Quién será el culpable de la fuga? ¿Quién no procuró la seguridad ó el que le abrió la puerta? Contesté quien quiera; pero es lo cierto que el reo se fugó. El domingo próximo pasado otro hermano de aquel herido dió un balazo según informes, en el pecho á un señor Paniagua; el reo no se pudo capturar (?) y aunque se está en el caso de atender su lesión con esmero por cuanto es peligrosa, no dudamos que sanará también en el término de ocho días.

Una de las reglas que más cuidado requieren para la conservación del orden, señor Redactor, es la *orden* para llevar á cabo todo aquello que demanda el buen servicio público, y sin ese requisito se convertirán las cosas en completa *corrupción* tanto moral como material. El imperio de las leyes exige pronta reparación del daño causado con respecto á la facilitación de la fuga del indiciado; no dudamos que el señor Juez del Crimen de Heredia procederá con rectitud y lealtad para dar al traste con el autor de esos hechos escandalosos, aplicando la Ley con todo su rigor. Los policías Juan M^o Salazar y Juan Soto pueden declarar como testigos de lo que haya ocurrido.

Cumplimiento de las leyes.—La Ley de 7 de agosto de 1894

que fué decretada para el resguardo de la higiene, aquí no se cumple, pues, nada menos que se infringe el artículo 13 de esa Ley. Hay muchas mujeres *encubiertas* y no se dan medidas para su inscripción. No culpamos á ningún empleado por la falta de ese cumplimiento, porque son individuos que no conocen las personas. Casi todas las noches recorren las calles de la población varias mujeres montadas á caballo por perjuicio de las leyes de policía.

Pongo punto final y me prometo averiguar el paradero de unas causas seguidas contra cierto empleado, por *defraudación de fondos, falsificación de actas municipales, prisión arbitraria, robo de una cantidad de alambre y zinc* y todo lo demás que tienda á barrer la escoba, ahora que se trata de economías.

EL CORRESPONSAL.

Enero 24 de 1899.

Notas de Heredia.

Tristes.—A don Romualdo Montero y familia les enviamos expresiones de condolencia. Su idolatrada BETA, coronada por los laureles conquistados en este campo de cruenta lucha baja para ser depositada en el seno de nuestra madre común. Los méritos y virtudes que adornaron á esta venerable matrona los ha reclamado el cielo.

Pronto saldrá al campo de la arena un nuevo paladín: *El Herediano*, inspirado en los más elevados ideales, dejando al olvido el terreno de las personalidades, que por lo general es el elemento que predomina y mata la planta que nace. ¡Bien venido sea!

Tos ferina.—Una de las diez plagas de Egipto persigue en su obra destructora; la tempestad se ha desatado contra las inocentes víctimas; ni la inhumana ley de Herodes que no respetó israelita alguno. El cementerio está cuajado ya de lirios, ya de rosas, preciosos capullos nacidos ayer, se marchitan al declinar la tarde al soplo frío del vendabal.

Himeneo.—Cupido bará en breve una de las suyas, disparando de sus flechas empapadas en el elixir de la felicidad contra la estimable pareja que en lo futuro formará un nuevo hogar. Los contrayentes son: don Jacinto Trejes C. y la señorita Trinidad González.

La Sociedad del "Progreso Moral" ha pasado á mejor vida.... Respetuosamente depositamos en su tumba una corona con la humilde leyenda:

murio al nacer.

Enferma de algún cuidado lo ha estado la distinguida señora doña Rosa F. v. de Ortíz.

Parque del Centro.—El verano orgulloso ha pedido á Júpiter mas rayos: algunos de luz en esta transitoria crisis, otros producen calor, y estos han alejado del único centro de diversión á nuestras bellas; unas se encuentran de temporada en la histórica Barba y otras en las quintas.

Los Canards políticos abundan y algunos bienaventurados de espíritu se los tragan como *dolce bocato*.

Reloj Público.—¿Hasta cuándo

lo tendremos colocado en la torre? Mientras tanto el infeliz se encuentra guardado en la cárcel sin motivo alguno que justifique culpabilidad.

La Nueva Prensa es uno de los nobles adalides en el terreno del periodismo depurado; circula con profusión en esta tierra heredada que es el corazón de Costa Rica.

Servicial, señala con desinterés rumbo á la nave del estado que ha de conducirnos á seguras playas en el actual conflicto económico y social.

Hospital.—En la actualidad, el movimiento de enfermos es así: 4 mujeres y 5 hombres. Se practicó la extracción de una catarata con éxito feliz.

Las leyes de la higiene son atendidas y se aplican con escrupulosidad. Es la institución de caridad más pobre que existe en la República. El supremo Gobierno dona á este establecimiento \$ 100 que contribuyen en gran parte á ayudar á los gastos que demanda. No obstante, los que gimen en el dolor, olvidados de su familia y hasta de aquellos que en épocas anteriores, fueron sus íntimos amigos, allí encontrarán la mejoría completa ó cuando menos el lenitivo para sus enfermedades.

El doctor don Alfredo Lizano es el facultativo que practica sus visitas cuatro veces por semana.

Peluquería.—La del cumplido caballero don Víctor Dobles es frecuentada por personas de lo más granado de esta sociedad.

Buen trato, gusto exquisito en el trabajo. Por adición: corbatas, camisas, cuellos, etc., todo *fin de siècle* luce allí, á gusto del cliente.

En el Juzgado Civil hemos visto que tanto los litigantes como los escribientes están en comunidad para el despacho de asuntos judiciales, por el simple motivo de no haber un cancel. Sobre punto tan importante llamamos seriamente la atención de la Suprema Corte de Justicia, en la creencia de que ella sabrá remediar tan grave inconveniente.

Meteorología.—Allá en las celestes alturas tubo un serio disgusto Júpiter con Febo y por consecuencia inmediata este astro eterno que asomará su faz resplandeciente hasta la consumación de los siglos (sic Biblia), debido á sus caprichos de mal humor, unas veces nos envía sus rayos verticales que tememos carbonizarnos y en otras se encastilla el bilioso al extremo tal que hasta los nimbos le ponen la paletilla en su lugar; ¡ay, y qué temperatura! En un extremo el calor sofocante del Sahara, en otros las noches frías de diciembre.

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Martes 31.—San Pedro Nolasco, fer., y santas Luisa y Marcela, viudas.

De Puntarenas. Hemos recibido de nuestros suscritores algunos reclamos. Suplicamos al Sr. Director de Correos se sirva ver en qué consiste.

Camino á los Anonos.—Este forma parte de la Carretera Nacional al Puriscal. En el invierno pasado estuvo el trayecto entre la sabana y los Anonos malísimo. Pues aun nada se le ha hecho y seguramente el invierno entrante estará intransitable, y nuestro Mercado más escaso y caro ¡magnífico! que apriete la crisis... así quizá se rompa por cualquier parte!

El Nuevo Rastro.—Aun no hemos visto aprobada esa construcción por el Ministerio: pero es claro, sin ese requisito no se estaría haciendo.

Nos vamos á permitir una observación, mejor dicho, dos:

CIMENTOS: estos no son continuos, pues en los buques de las puertas no se han construido.

MEZCLA: la están empleando muy seca y por consiguiente no "amarra" bien.

Música.—El recreo y retreta que nos dió la Banda el domingo, fue una lata soberana, impaciente estaba el público por oír un trozo bueno ó la fantasía de cualquier ópera, pero... nada! los señores músicos se habían encariñado de tal modo con las polkas y mazurcas que no las *soltaron* en todas las dos horas.

Por error de nuestro cronista se dijo que el joven Alfredo Martín fue absuelto por el Jurado, siendo su hermano, nuestro amigo Ernesto. Conste, así.

La señora Policía de Higiene debiera darse un paseo muy detenido á los suburbios de esta capital, en ellos el ojo menos observador puede ver caños de aguas estancadas con una superficie verdosa y en cuyos fondos el lodo podrido se fermenta de tal modo que hace llegar á la superficie burbujas que al ponerse en contacto con el aire despiden unos olores inaguantables. Júzguese el efecto que estas pocilgas pueden causar si se considera que allí muy cerca, á un metro de distancia, se levantan las viviendas en donde habita gente pobre, y entonces veremos que es incalculable el mal que ello origina.

A nuestro estimado amigo el relojero público le hacemos saber que todos sus pupilos están locos ó con parálisis. Aver! ¿que hay de eso!

Nº 1 Este es el número de la primera locomotora, que ha llegado para el Ferrocarril en construcción del Pacífico. Algunos la juzgan de primera calidad.

Mañana partirá para Puntarenas Mariquita Roldán, en donde piensa permanecer durante muchos días. Que tenga feliz viaje.

Allí, en el Parque Morazán, hay una parte de acera que tiene dos piedras feílas; varias personas en la retreta del domingo sufrieron fuertes tropezones motivados por

ese inconveniente. ¡Queira el cielo lo compongan pronto.

No sabemos en que paró aquella buena idea de trasladar la Corte Suprema de Justicia al Edificio Metálico. En verdad que el dicho traslado nos parece que sería excelente, pues á más de la incalculable ventaja de que se lograría de tener toda la administración de Justicia de la capital en un mismo edificio, también se les haría un bien á las escuelas, reconcentrándolas más, evitando así los múltiples trastornos que se ven con los planteles alejados. Ojalá que cuanto antes llevaran á efecto este proyecto.

El 28 del mes en curso, celebró el Ministro Pacheco, en la villa de Desamparados, el cumpleaños de su señora, doña Julia Lara, á cuya fiesta asistieron varias familias de esta capital.

Algunos opinan que las enfermedades del estómago de que tanto se padece en esta ciudad en estos últimos días proviene del pésimo estado del agua que bebemos. Y pensar que todavía estaremos quién sabe cuantos años más sometidos á la triste condición de tener que apagar nuestra sed con ese líquido detestable!

El servicio de la cañería de Desamparados ha dejado bastante que desear en estos últimos días. Esperamos de la autoridad local se sirva poner remedio á necesidad tan apremiante.

Por aquí también en San José andamos muy mal con respecto á cañería: hay varios lugares de esta capital que tienen que coger el agua durante la noche ó esperar pacientemente á que llegue por casualidad.

De modo que si los excelentes vecinos de Desamparados tienen motivos para quejarse, nosotros los tenemos mucho más, ay! sin embargo nuestra *indole pacífica* nos hace vivir resignados bajo el método y condiciones que se nos dicten.

Porqué no hacen una lotería para mejorar el servicio de agua?

Con motivo de haber habido el domingo turno en San Vicente, nos cuentan que ese simpático pueblecito estuvo ese día muy animado.

La Directiva de la Junta de Educación de Guadalupe quedó formada de los siguientes señores: don Mauro Álvarez, don Máximo Zeledón Jiménez y don Alberto Vargas Gutiérrez.

A última hora hemos sabido que la retreta estuvo tan mala y *latosa* porque faltaban dos ó tres clarinetes... Probable es que el jueves próximo nos toquen el *cancan*, la *copetona*, el *torito* y *muchacha no digas eso*, si por casualidad faltan los mismos clarinetes.

AVISOS

¡ADOBES! ¡ADOBES! de muy buena calidad, á cien pesos el millar, vende Pastor Angulo, casa de don M. V. Blanco. Avenida Central Oriente Nº 276.

AVISOS NUEVOS.

¡NOVEDAD!

Lo viejo y descolorido se puede convertir á nuevo con el famoso *** JABON MAYPOLE *** que tiñe de todos los colores con la mayor facilidad. — Sus colores son firmes y brillantes. — No destiñe ni pierde con el lavado. — Aplicable á toda clase de artículos de seda, lana, hilo ó algodón. Agente exclusivo en Centro América, **ENRIQUE VELAZQUEZ** Calle 21, Norte, n. 163. — San Jose Costa Rica

Caña de construcción y horcones de guachipelín

Todo de superior calidad vende Juan J. Madriz, Frente al Cuartel de Artillería.

Violines grandes y pequeños

con caja, y *arcos* para Violín, Violoncello y Contrabajo, acaba de recibir **J. J. VARGAS CALVO.** Almacén de Música, Ave. Central E. 15.

NUEVA VENTA

de ataúdes y maderas en la Plaza de Dolores. Se componen y se hacen muebles. Esmero en el trabajo. **ROBERTO PHILLIPS.**

VENDO

en San Juan (Chiquito) de Esparta, una finca inscrita constante de once y media manzanas, sin gravámenes y cultivada de café, caña de azúcar y pastos, con trapiche y casa de habitación. Para precio y condiciones entenderse conmigo en la misma finca ó en Esparta en casa de don Elias Chinchilla G. —Luciano López.—

Hotel Francés, ESPARTA,

ofrece servicio esmerado, magnífica casa y precios módicos.

PROPIETARIO, **Nicolás Lizano C.**

Enero 20 de 1899.

 **\$ 3,000** 

Esta suma se colocará á largos plazos, pero bien garantizada con primera hipoteca. Dirigirse por carta á la casilla Nº 494 especificando Nº y asiento de la finca que se ofrezca en garantía.

Se alquila la  que ocupó el Cónsul de Colombia

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con **JOSÉ CAMPO H.**

 **\$ 500**

á largo plazo se da con hipoteca esta cantidad. **RAMÓN BUSTAMANTE.**

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

++Dr. J. W. Begg++

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

¡INCENDIO!

Sumamente barata **VENDO UNA CASA** esquinera situada á 200 varas del Parque Central, comprende departamentos para establecimiento y pueden habitar independientemente dos familias, dadas las últimas reformas hechas; produce \$ 85 á \$ 90.00 mensuales.

Entenderse en la misma casa ó en la Secretaría de Fomento con **RAMÓN ROJAS. G.**

Por **LA SOLEDAD**, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión, por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo

DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N.º 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas a domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

ELIXIR
DE
PROTOCLORURO
DE HIERRO
CON HIPOFOSFITOS
DE VIVAS PEREZ

Este medicamento no tiene rival en el remedio más eficaz para el tratamiento de la anemia, la clorosis, los estados de debilidad, la pérdida de sangre, la falta de apetito y las afecciones de la piel, el uso regular y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Placido de cada botella. 4.000. En toda España. De venta en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España.

Depósito general: ALMERIA, Farmacia VIVAS PEREZ

DE CURRIDABAT

se me han desaparecido dos terneros, macho y hembra, esta última herrada con las iniciales de mi nombre ó sea dos L.L. apañadas, en la nalga izquierda, el macho no tiene fierro, ojeros los dos. Dare gratificación al que me de noticia.

LEÓN LEÓN.

CONTIGUO

— Á ILDEFONSO VEGA —

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. T. Rodríguez.

PASTELERIA Y CANTINA

de LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS.

Avenida 7.ª, Oeste.—N.º 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMERICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5.ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 4.ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H.º

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRIA.

Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.

Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.

Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.

Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.

Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

LA CARPINTERIA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

EN MUY BUEN PUNTO

se alquila un solar propio para caballeriza, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

RELOJERIA Y PLATERIA

de Roa y Paris. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la

"EMULSION de SCOTT"

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió).

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

en la nueva Estación. 20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

APIOLINA CHAPOTEAU
NO CONFUNDIRLA CON EL...
Es el más energético de los emenagogos que se conocen y preferido por el cuerpo médico, regulariza el flujo menstrual, corta los retrasos y espasmos así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO

de GRIMAUDT y C.ª

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el infatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor. Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excepcionales para combatir el mareo. La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SIEB ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA

de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliadas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante

Contra el EXTREMAMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el uso regular, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE

Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS